

## **2. El Salvador: Avance electoral del FMLN \***

**Marta Harnecker. MEPLA -- Cuba Siglo XXI -- 7 de octubre del 2001**

NOTA Editor: Este artículo es una de las partes del trabajo: **“América Latina. Tarea estratégica: Articular izquierda partidaria e izquierda social para construir un gran bloque social antineoliberal”** que presentó la autora para el Foro Mundial de Alternativas, (21 de agosto 2001). Es parte de una investigación sobre "el Mundo visto desde sus pueblos".

*El trabajo completo está incluido dentro de los trabajos de MH en Archivo Chile. En la edición separada de cada capítulo se conservó la enumeración de los párrafos que corresponden al trabajo completo. Puede reproducirse citando la fuente. Marta Harnecker: mepla@mail.infocom.etecsa.cu.*

*El índice del conjunto del trabajo es :*

Introducción

Primera Parte:

1. EZLN: Movimiento armado que abre espacios políticos
2. El Salvador: Avance electoral del FMLN
3. Venezuela: Construir un instrumento político a la altura del proyecto
4. Las guerrillas avanzan en Colombia.
5. Ecuador: Movimiento indígena encabeza el proyecto
6. El PT crece como alternativa al neoliberalismo en Brasil
7. El MST en la primera barricada
8. Uruguay: Un gran bloque social contra el neoliberalismo

Segunda Parte: Nuestra tarea estratégica

-----

## **2. El Salvador: Avance electoral del FMLN**

### **El FMLN se transforma en la primera fuerza política**

69. En el Salvador, una guerrilla transformada en partido, el FMLN, que encabeza la lucha contra el neoliberalismo, pasa a constituirse en la primera fuerza política en las elecciones de autoridades legislativas y municipales del 2000.

### **Acuerdos de Paz del FMLN en El Salvador (16 enero 1992)**

70. Como se sabe, *la lucha guerrillera salvadoreña -que simbolizó para la izquierda de América Latina lo que Vietnam para la izquierda europea y norteamericana- no terminó en un triunfo armado sino en una negociación política. Muchos se preguntan si los logros alcanzados luego de los acuerdos de paz que ponen fin a la lucha armada después de tantos años de guerra revolucionaria, han estado a la altura de tanto sacrificio.*

71. *Considero que los resultados obtenidos por los revolucionarios salvadoreños no pueden ser analizados en función de las metas que ese movimiento armado levantó en el momento de mayor auge de la lucha guerrillera en ese país y cuando la situación del área le era favorable. Es necesario [tener] en cuenta la*

*coyuntura creada por la derrota electoral sandinista y la nueva correlación de fuerzas que surge a nivel mundial como consecuencia de la derrota del socialismo en los países de Europa del Este y la desaparición de la URSS.*

72. *Después de una desgastante guerra de más de diez años, con un pueblo que anhelaba la paz, ¿le quedaba al FMLN otro camino que una salida negociada que le permitiera hacer uso de un determinado espacio político, ese que la oligarquía salvadoreña le negaba a través del fraude electoral y la represión antes de iniciarse la guerra? ¿Pudo haber logrado más cosas en esa salida negociada? Ese es un tema de debate.*(1)

73. *Según Rubén Zamora, dirigente salvadoreño del Movimiento Popular Socialcristiano (MPSC), "la paz negociada desata tres transiciones y pospone una cuarta."*(2)

74. **Laprimera** se refiere a la transición **de la guerra a la paz** y termina con el cese de las acciones militares. La correlación de fuerzas a favor de esta transición fue tan favorable que anuló la posibilidad de que los sectores de derecha partidarios de la guerra pudiesen articular un discurso público que revelara sus intenciones.

75. **La segunda, del militarismo a la desmilitarización** era una transición más difícil, porque había que vencer 60 años de militarismo.(3) Después de algunos forcejeos, en 1993, se concluyó la aplicación de los acuerdos de desmilitarización: cambio de la doctrina y de la educación militar; depuración del cuerpo de jefes y oficiales de la Fuerza Armada por una comisión de civiles; disolución de las tres policías existentes dependientes del mando militar; disolución del sistema de patrullas militares locales, que en sus mejores tiempos alcanzaron a reclutar de 150 mil a 200 mil integrantes; disolución de las llamadas "defensas civiles" armadas que llegaron a tener 40 mil efectivos; reducción del ejército a la mitad; disolución de las brigadas y batallones contrainsurgentes; reforma de la constitución que reduce las misiones de los militares a la defensa de la soberanía y de los territorios, suprimiendo toda su autoridad en materia de seguridad pública y paz interior, defensa de la constitución y las leyes, etc., y además supresión del reclutamiento forzoso.(4)

76. **La tercera transición** se refiere a la concepción y ejercicio del poder político y tiene que ver con el paso **de un ejercicio excluyente del poder político a un ejercicio democrático amplio**.(5) Los acuerdos ya mencionados de desmilitarización del estado, de cese de la represión, de protección de los derechos humanos, convierten al FMLN en partido político legal; reforman el sistema electoral, aunque todavía no lo suficientemente, y le dan a la Corte Suprema una integración que fundamenta más su independencia.

77. **La cuarta transición**, que todavía está por realizarse **en el terreno económico y social** [es hoy] el tema central de la lucha política.(6)

78. Las estadísticas señalan que a fines del 2000 el 80% de las familias no alcanzaba a cubrir el costo de la canasta ampliada de mercado,(7) un 23% vivía en condiciones de miseria y que alrededor del 70% de la población económicamente activa estaba en la informalidad.(8) Y esta situación se agrava con los terremotos del 13 de enero y 13 de febrero del 2001, que afectaron a 1 millón 300 mil salvadoreños.(9)

79. El FMLN plantea que la pobreza sólo se superará si se eliminan sus causas y que para ello hay que modificar profundamente el esquema de desarrollo económico neoliberal impuesto por el gobierno de Arena.(10)

### **El proceso de democratización en retroceso**

80. Pero a casi diez años de firmados los Acuerdos de Paz y luego de tres gobiernos sucesivos de Arena, no sólo esta pendiente la resolución de los graves problemas económicos y sociales que aquejan al país, sino que también la

transición democrática está en serio *peligro de ruptura*.(11) Durante estos años, además de no haberse logrado la plena vigencia de los derechos humanos, se han producido graves distorsiones en las reformas pactadas por los acuerdo que se traducen fundamentalmente en que tras una fachada democrática quien tiene la real hegemonía es el poder económico, *se ha incrementado la corrupción y la impunidad*(12) y ha habido un intento por deslegitimar las luchas y protestas populares a través de *campañas publicitarias organizadas y financiadas por el organismo de inteligencia del estado*, y se ha hecho uso del empleo de la fuerza policial en *acciones represivas*.(13)

81. Como parte de los logros alcanzados por los acuerdos de paz surgieron varias instituciones nuevas, *entre otras, la Policía Nacional Civil, la Procuraduría para la Defensa de los Derechos Humanos y el Consejo Nacional de la Judicatura*.(14)

82. La Policía Nacional Civil, que reemplazó a los repudiados y represivos cuerpos policiales de la dictadura e "*hija predilecta de los acuerdos de paz*", se ha ido desnaturalizando, varios agentes y mandos medios de este cuerpo se han visto involucrados en constantes actos delictivos. Se han descubierto *relaciones de sus miembros con el crimen organizado, fabricación de pruebas, crímenes por encargo y protección institucional de los malos elementos, han sido las denuncias más constantes*.[...](15)

83. Casos como *secuestros de personas de muchos recursos económicos con la participación de elementos policiales, así como de oficiales involucrados en el narcotráfico, fraudes procesales y tráfico de ilegales, son muestras de lo que existe al interior de la institución* [...]

84. *En otros aspectos, especial mención merece el condenable ataque represivo de la policía en contra de sindicalistas del Instituto Salvadoreño del Seguro Social, justo días antes de las elecciones generales de diputados y alcaldes celebradas en marzo* [del 2000]

85. *En la actualidad, la Policía Nacional Civil no puede garantizar un nivel mínimo de tranquilidad a la ciudadanía, al tiempo que se muestra impotente frente al accionar de la delincuencia común y del crimen organizado* [Esta situación] *alimenta la frustración y la cólera de la población*. (16)

86. Hoy, El Salvador, es uno de los países de América Latina con más índice delictivo y de asesinatos.

87. Para colmo, el nuevo gobierno de Flores ha puesto al frente de la PNC al responsable de la creación del Organismo de Inteligencia de Estado (OIE), que a la vez es señalado como el autor de la campaña sucia y de la guerra psicológica que precedió el asesinato de los padres jesuitas, el señor Mauricio Sandoval. Bajo este mando hoy las principales jefaturas del cuerpo policial son ocupadas por antiguos mandos provenientes del ejército y de la antigua Policía Nacional.(17)

88. Por su parte la Procuraduría para la Defensa de los Derechos Humanos atraviesa la peor crisis de su corta historia.(18) *El distanciamiento de los acuerdos por parte del nuevo procurador, el señor Peñate Polanco, la conducta de éste en el ejercicio de su función así como su actuación juzgada unánimemente contraria a un fortalecimiento de la institución, [provocaron] un grave estancamiento y retroceso de la PDDH. Al grado de que [...] el aparato territorial de la institución [había dejado] de funcionar y la cooperación internacional le [retiró] su apoyo*.(19) Luego de que una comisión especial de la Asamblea Legislativa investigara esta anomalía, Peñate fue destituido y reemplazado temporalmente por el procurador adjunto, Marcos Valladares, quien profundizó la crisis de la procuraduría. Recientemente fue nombrada la Dra. Beatriz Alemani de Castillo, quien tiene la gran responsabilidad de recuperar la credibilidad de la Institución.(20)

## **Desempeño electoral del FMLN**

89. Los Acuerdos de Paz crearon las condiciones para que el FMLN se transformara de organización guerrillera en partido político legal. *Desde entonces existe una lucha diaria, cotidiana contra la derecha.*(21) Mientras el FMLN lucha por llevar adelante la transición hacia la democracia diseñada por los acuerdos de paz, Arena lucha por imponer el modelo neoliberal en el país.

90. En 1994 participa por primera vez en elecciones como partido político obteniendo 21 diputados y 15 gobiernos locales, y desde entonces hasta hoy su fuerza electoral ha crecido ininterrumpidamente, tanto en el ámbito municipal como en el legislativo.(22)

91. En las elecciones del 16 de marzo de 1997 da un gran salto adelante, ganó el gobierno de San Salvador *y 53 alcaldías, incluyendo la mayoría de las ciudades más importantes, donde vive la mayor parte de la población del país. Al mismo tiempo, obtuvo 27 escaños en el parlamento,*(23) *de un total de 94. ARENA, por su parte, obtuvo el triunfo en 161 alcaldías menores y sacó 28 diputados. Sin embargo, debido a la actual legislación, mientras los gobiernos locales del FMLN abarcan a más de la mitad de la población del país, su representación parlamentaria alcanza sólo a un tercio del parlamento. Estos datos ilustran las deformaciones del sistema electoral que esta organización política está luchando por transformar.*

92. *Los avances electorales del FMLN hacían esperar una muy reñida contienda electoral entre el FMLN y ARENA en las presidenciales de marzo de 1999,*(24) *pero crecientes contradicciones internas aparecidas dentro del FMLN, que llegaron hasta el extremo de que hacer contracampañas públicas y privadas contra los candidatos de la fórmula presidencial*(25) *y un discurso político y orientación de la campaña muy poco diferenciados de ARENA, crearon escepticismo y desconfianza entre los votantes. El resultado fue una pronunciada abstención --alrededor del 60%-- y el triunfo holgado de ARENA (52% de los votos) sobre el FMLN (30%).*(26)

93. Pero, es interesante observar que, al año siguiente, en marzo del 2000, Arena sufre *el más severo revés político de su historia. Pierde 169 mil 600 votos en relación con la votación de 1994, quedando en minoría legislativa respecto al FMLN.*(27) Este último partido logra dos escaños más en el parlamento y 8 de las 14 capitales de provincias, entre ellas la más importante: San Salvador.(28) Aunque triunfa sólo en 80 de los 263 municipios(29) existentes en el país -- como la vez anterior-- de los municipios más populosos, donde vive el 60% de la población de ese país y donde tienen lugar el 70% de su actividad económica.

94. Este *resultado electoral reafirma --según la dirección del FMLN-- una clara tendencia al debilitamiento de la influencia de la reacción criolla en las áreas de mayor concentración poblacional urbana, en las regiones más politizadas y de mayor cultura democrática, en las urbes relativamente mejor informadas. Su poder [...] municipal tiende a desplazarse a pequeñas villas y ciudades y a ciertas áreas rurales, las cuales tienden a volverse el último reducto de una derecha corrupta y retractaria de la democratización y del progreso social.*(30) 95. Todo hace pensar que la organización farabundista está rompiendo aceleradamente con los temores de la gente, basados en la cultura anticomunista difundida por la derecha y en los problemas derivados de los conflictos armados.(31)

96. Sin embargo, este triunfo electoral del FMLN se ve opacado por el gran ausentismo electoral, fenómeno que se va acrecentando en ese país de elección en elección. De los 3 millones 264 mil votantes inscritos, acuden a las urnas 1 millón 256 mil, un 38,5% y de esos votan por el Frente 426 mil 289 electores.

## La campaña del 2000

97. El contenido y la forma que adoptó la campaña en las elecciones generales de diputados y alcaldes de marzo del 2000 explican en una importante medida el éxito electoral alcanzado por el FMLN.

98. *A pesar de las deficiencias del sistema político electoral y del recurrente ausentismo,*(32) fue una campaña *limpia, creativa, propositiva,* y el FMLN fue el *único partido que presentó una propuesta programática clara y alternativa al neoliberalismo.*(33) Los contenidos de la campaña publicitaria fueron claramente de izquierda.

99. Estos habrían sido *elementos determinantes en la incorporación de la militancia a la campaña, así como la definición de la población por una opción transparente.*(34)

100. Dadas las limitaciones financieras de la campaña del FMLN, se pusieron en práctica una serie de iniciativas populares novedosas. En las actividades de visita casa por casa fue donde más se evidenció la creatividad de la militancia. Y este fue otro de los factores importantes del éxito electoral.

101. *Otro factor fue el debilitamiento del partido Arena frente al pueblo. Desde julio de 1999 —fecha en que asumió la presidencia de la República—, a enero del 2000 —fecha en que se inicia la campaña legislativa— Flores vetó 14 decretos legislativos que hubiesen contribuido a aliviar diversos problemas sociales.*(35)

102. Pero quizá uno de los factores que más peso tuvo fue *la proyección pública de unidad del partido alrededor de los ejes estratégicos de la campaña; salvo contadas excepciones, se logró estructurar el trabajo de campaña sin importar las diferencias internas, lo que condujo a proyectar una imagen de unidad hacia fuera y a lograr mayor eficiencia hacia adentro. Ha quedado demostrado que la proyección de unidad sustentada en principios, objetivos y el programa del partido, es fundamental para los grandes retos que se avecinan y que la población considera que solamente unidos con ejes de programa unificados ante los intereses del pueblo y los sectores medios, [el FMLN puede] ser un verdadero factor de poder en el país.*(36)

103. **No se trata de proyectar una falsa imagen de unidad que tarde o temprano puede quedar al descubierto** --sostiene un documento del FMLN donde se hace un balance de dicha contienda electoral--, *se trata de manejar con mayor madurez nuestras diferencias internas y enfocarnos en las misiones históricas, presentes y futuras ante la población, que concluya en la verdadera unidad del partido, fundamentada en los principios revolucionarios, democráticos y socialistas que definen sus estatutos, su programa y su razón histórica.*(37)

104. Aunque en las elecciones generales de marzo del 2000 la cara que presentó el FMLN fue más unitaria, sin embargo, hubo lugares donde candidatos a alcalde del partido hicieron campaña contra su propia organización política o se presentaron apoyados por otros partidos. Lo interesante es que estas conductas recibieron un rechazo categórico por parte de la población.(38) Ninguno fue electo. Primaron más las banderas del FMLN que el carisma de determinados individuos.

## Desempeño parlamentario

105. Luego de haberse transformado en la fuerza mayoritaria en el parlamento, una maniobra de los partidos de *derecha* impide que el FMLN asuma, como era de esperar, la presidencia de esa institución, a pesar de la tradición de haberla entregado siempre al partido con más fuerza parlamentaria.

106. La fracción parlamentaria del FMLN ha asumido su tarea con gran responsabilidad y tiene una buena presencia en los medios de comunicación, lo que le permite dar a conocer la posición del Frente sobre la problemática del país y establecer claramente sus diferencias con la derecha. Realiza también un

esfuerzo por vincularse con los sectores mayoritarios de la población, coordinando acciones entre la fracción parlamentaria y los diferentes sectores sociales.

### **Gobiernos locales: piezas claves en la credibilidad del FMLN**

107. Por otra parte, el alcalde de San Salvador, Héctor Silva, es uno de los políticos más populares del país(39) y su gestión ha recibido reconocimiento internacional. La experiencia de descentralización municipal en distritos, el rescate del centro histórico, el tratamiento integral de desechos sólidos, los programas dirigidos a los sectores más desvalidos, y la honestidad y transparencia de su gestión en medio de la corrupción reinante, explican esta apreciación. Hasta el BID le concedió un préstamo de 10 millones de dólares -- que podría ampliarse a 40-- para ser empleado en zonas marginales.(40)

108. Gracias a su desempeño en los municipios que gobierna y a su desempeño en el Parlamento, el FMLN ha llegado a ser el partido político con mayor credibilidad en el país (23,55% contra un 16,84% de Arena). Pero de cada un salvadoreño que piensa eso hay dos que no creen en ningún partido.(41)

### **La difícil tarea de construir un partido**

109. La constitución del FMLN en partido político ha sido todo un proceso. En 1992, en el momento de nacer, fue un partido de partidos compuesto por las 5 organizaciones que lo conformaron durante la guerra: las Fuerzas Populares de Liberación Farabundo Martí (FPL), el Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP), el Partido Comunista Salvadoreño (PCS), el Partido Revolucionario de los Trabajadores Centroamericanos (PRTC) y la Resistencia Nacional. Luego, en 1994 --fecha en que se salieron de la organización los dirigentes del ERP y la RN--, se transformó en un partido de tendencias. Pero en 1997, al darse en el interior del partido posiciones muy encontradas acerca del rumbo que éste debía seguir: una tendencia encabezada por Facundo Guardado, calificada por la prensa de "renovadora", que buscaba una socialdemocratización del FMLN, y la otra, calificada de ortodoxa, que defendía su línea histórica.

110. La agudización de estas contradicciones determinó que las tendencias opuestas se transformaran en fracciones. *En la actualidad, bajo un nuevo estatuto que entró en vigencia en mayo del 2001, producto de la convención de diciembre del 2000; se está llevando adelante un proceso de integración unitaria entre los diversos pensamientos del partido. Este busca disolver las fracciones, estructuras, grupos y locales paralelos a la institucionalidad, para que se reconstruya un sólo FMLN revolucionario, democrático y socialista.*

111. *Esa es la exigencia de unidad que demanda la militancia y por el que, organismos de dirección y militantes, estamos obligados a trabajar.*

112. *El próximo 25 de noviembre del 2001, se realizarán elecciones directas y secretas para elegir a las nuevas autoridades del FMLN, las que deberán mantenerse a la cabeza del Partido por un período de 3 años.(42)*

113. Dada la composición del partido *deben existir mecanismos de debate y construcción permanente de pensamiento en lo referente a la estrategia y la táctica, programa, rumbo socialista, diseño de partido,(43)* etcétera. Y que es necesario buscar fórmulas para resolver adecuadamente las diferencias y reconstruir en cada momento el proceso de unidad.

114. *Al principio las coincidencias se daban por orígenes de partido, en la etapa actual, los agrupamientos de coincidencias se dan más por visiones comunes sobre programa, estrategia y rumbo, por ello es importante una labor político--ideológica constante, acompañada de una acción política y social diaria.(44)*

### **Dificultades con el movimiento social y necesidad de su reactivación**

115. Habiendo tenido El Salvador uno de los movimientos sociales más grandes y combativos de América,(45) y existiendo una relación directa entre estos movimientos y los grupos o partidos de izquierda de entonces -que luego conformaron el FMLN-, llama mucho la atención que hoy, una de las grandes debilidades de esta organización política de izquierda sea justamente su dificultad para relacionarse con los sectores populares y reconstruir un fuerte movimiento de masas.

116. Una de las razones que se da es que la *clandestinidad, la guerra, la matanza y el exilio dejaron a la izquierda en una situación de desarraigo social*. [Y se fue configurando] *una militancia de izquierda que perdió en una medida considerable sus vínculos naturales con la sociedad* [...].(46)

117. Otra es la inexperiencia del FMLN en el terreno institucional.

Transformado muy rápidamente en un gran partido electoral, responsable de la administración de un número considerable de municipios y de realizar un buen desempeño parlamentario, concentró sus energías en este terreno, dejando de lado el impulso al movimiento popular.

118. Una tercera razón podría ser una incapacidad del FMLN para crear formas de comunicación más efectivas. No basta sólo tener ideas revolucionarias, es necesario que éstas sean comprendidas por los sectores populares.(47)

119. Resolver estos problemas es urgente. La realidad objetiva de pobreza y desempleo del país , *a lo que hay que unir la desesperación e impotencia ante las catástrofes naturales* [y, además,] *el desencanto de la vida política, de las instituciones, tal vez del mismo sistema de partidos tal y como funciona*, [y la] *idea extendida de que la corrupción campa por todos lados* hace pensar que una acumulación de fuerzas desde la izquierda *tendrá necesariamente que venir de: una reactivación de los movimientos sociales, de la lucha popular, [de] una crítica más dura a la institucionalidad política, a sus reglas de juego, tal vez planteando ir hacia una Constituyente*, [y de] *una mejor difusión de [.las] propuestas concretas [del FMLN] , alentando a que los movimientos sociales, las organizaciones populares las hagan suyas, y [se pueda] articular un movimiento común*.

120. [...] *Al final se trata de que [las] ideas y propuestas [del FMLN] conecten eficazmente con el malestar social general y conecten con estructuras sociales organizadas: [así se va] a aumentar el caudal del río y ensanchar su cauce. [...]* *Las experiencias señalan que cuando un movimiento de izquierda engancha con el pueblo, hablando claro y actuando sin complejos; cuando es capaz de conectar con los anhelos, con los sentimientos de esa multitud de desheredados de la tierra, se pueden mover las cosas; se le puede dar vuelco a la situación del país.*(48)

121. Resolver las relaciones del FMLN con el movimiento popular es la tarea estratégica número uno si se quiere lograr construir --como el FMLN se propone-- *una amplia concertación de fuerzas sociales y políticas* que permitan *llevar a su fin último* los acuerdos de paz construyendo en El Salvador la verdadera *democracia con justicia social para todos* que el pueblo salvadoreño se merece.(49)

-----

## Notas

1- Marta Harnecker, *La izquierda en el umbral del Siglo XXI. Haciendo posible lo imposible*, Siglo XXI España, Madrid, 3ªed. 2000, p. 63, párrafos 210-212

2- Op.cit. p. 64, párrafo 213. Sobre este tema ver artículo de Rubén Zamora, *El Salvador 1993*:

*Transformaciones y desafíos*, en *Visiones alternativas sobre la transición*, Ed. Sombrero Azul, San Salvador, 1993, pp.143-151. La información que sigue la

obtuve fundamentalmente en conversación con Schafik Handal el 14 de enero de 1998, quien actualizó y rebatió algunos argumentos de Zamora. No podemos aquí reproducir el debate, pero el lector puede hacerlo leyendo el texto de éste último.

3- Que se inician con el golpe de estado que instauró la sanguinaria dictadura del general Maximiliano Hernández Martínez, el 2 de diciembre de 1932.

4- En El Salvador capturaban a los jóvenes para obligarlos a hacer el servicio militar.

5- Rubén Zamora habla de ejercicio concertante y sostiene que de lo que se trata es de construir el consenso, pues sólo entre todos se podrá superar la crisis de la sociedad.

6- Marta Harnecker, *La izquierda en el umbral del Siglo XXI. Haciendo posible lo imposible*, op.cit. pp. 63-65, párrafos 210-217.

7- Además de los alimentos, incluye ropa, salud, educación, transporte, vivienda.

8- Datos de diciembre del 2000 de la Dirección General de Estadísticas y Censo, citados por FMLN, *La emergencia, la reconstrucción y la transición al desarrollo*, Propuesta del FMLN, Comisión Política, El Salvador, 1 de marzo 2000, p.2. El gobierno reconocía que la pobreza alcanzaba al 50% de la población.

9- *La emergencia, la reconstrucción...*, op.cit., p.2.

10- Alianza Republicana Nacionalista.

11- Comisión de Seguimiento de los Acuerdos de Paz, *El Salvador en el octavo aniversario de la firma de los acuerdos de Paz*, 16 enero 2000.

12- Nidia Díaz, *Notas a este trabajo*, 15 de agosto del 2001

13- Comisión de Seguimiento de los Acuerdos de Paz, op.cit.

14- *Justicia en El Salvador, una aspiración no cumplida*, en *Estudios Centroamericanos (ECA)*, San Salvador, p.1034.

15- *Ibidem*.

16- *Justicia en El Salvador...*, op.cit., pp.1035-1036.

17- Comisión de Seguimiento de los Acuerdos de Paz, *El Salvador en el octavo aniversario de la firma de los acuerdos de Paz*, op.cit.

18- Op.cit. p.1037.

19- Comisión de Seguimiento de los Acuerdos de Paz, *El FMLN reconoció públicamente haber cometido un grave error al haber apoyado el nombramiento del actual procurador en la Asamblea Legislativa*

20- Nidia Díaz, *Notas a este trabajo*.

21- Salvador Ceren, *Notas a este trabajo*, 25 de julio 2001.

22- Instituto de Ciencias Políticas y administrativas "Farabundo Martí", Documento, p.2.

23- A pesar de la ruptura con la fracción encabezada por Joaquín Villalobos que obtuvo 7 diputados en las elecciones anteriores.

24- El candidato de ARENA fue Francisco Flores, y el del FMLN, ala renovadora, Facundo Guardado.

25- Nidia Díaz, *Notas a este trabajo*.

26- Marta Harnecker, *La izquierda en el umbral del Siglo XXI...*, op.cit., p.69-70, párrafos 236-237.

27- FMLN, *Lineamiento estratégico (borrador) El salvador*, 18 de junio 2000.

28- FMLN, *XII Convención Nacional Extraordinaria, Valoraciones del evento electoral del 12 de marzo del año 2000, (borrador para discusión)*, 18 de junio 2001, p.4.

29- En las elecciones de marzo de 1997, había ganado el gobierno de la ciudad capital y 53 otras alcaldías y 27 escaños en el parlamento, de un total de

- noventa y cuatro, transformándose en la segunda fuerza electoral del país, luego de ARENA.
- 30- FMLN, Lineamiento estratégico (borrador) El Salvador, 18 de junio 2000.
  - 31- FMLN, XII Convención Nacional Extraordinaria, Valoraciones del evento electoral, op.cit. p.9
  - 32- Nidia Díaz, Notas a este trabajo.
  - 33- Ibidem.
  - 34- FMLN, XII Convención Nacional Extraordinaria, Valoraciones del evento..., op.cit
  - 35- Nidia Díaz, Notas a este trabajo.
  - 36- Op.cit. p.12.
  - 37- Ibidem.
  - 38- FMLN, XII Convención Nacional Extraordinaria, Valoraciones del evento..., op.cit.
  - 39- En la Encuesta CID--Gallup, auspiciada por El Diario y TCS de mayo del 2000, aparecía en primer lugar (Alpress, 29 mayo 2000). En otra de febrero del 2001 había sido desplazado a segundo lugar por la esposa del presidente de la República, que logró esa aprobación por su buen desempeño en lo del terremoto. XXIV Encuesta de Opinión 9--11 feb.2001, Centro de Investigaciones de la Opinión Pública Salvadoreña (CIOPS), Universidad Tecnológica de El Salvador.
  - 40- Alpress, 29 mayo 2000.
  - 41- Casi la mitad de los encuestados (un 47,96%) no cree en ningún partido (XXIV Encuesta de Opinión 9--11 feb.2001, op.cit.).
  - 42- Nidia Díaz, Notas sobre este trabajo.
  - 43- Salvador Ceren, Notas a este trabajo.
  - 44- Op.cit.
  - 45- Antes de la guerra y en proporción con el número de habitantes.
  - 46- FPL, Un Partido de Izquierda Democrática (propuesta de las FPL-FMLN), Diario Latino, 16 junio 1994, p.11.
  - 47- [...] las ideas revolucionarias, para que conecten con la sociedad, para que se hagan carne con los anhelos de los explotados, de los oprimidos, deben ser presentadas en forma entendible, atractiva, fresca. [...] Iosu Perales, Sobre la situación del FMLN, la cuestión de la identidad, San Salvador, 1999, documento inédito).
  - 48- Op.cit.
  - 49- Comisión de Seguimiento de los Acuerdos de Paz, op.cit.



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios "Miguel Enríquez",  
CEME: <http://www.archivochile.com>

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tesis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.)

Envía a: [archivochileceme@yahoo.com](mailto:archivochileceme@yahoo.com)

**NOTA:** El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que

correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores.

© CEME web productions 2003 -2006 